

Jahresbericht über die Tätigkeit der QUALAB im Berichtsjahr 2018

Genehmigt durch den Vorstand am 20. März 2019

1. Auftrag und Zweck

Seit dem Jahre 2005 wird von der QUALAB jährlich ein Jahresbericht in deutscher und französischer Sprache auf ihrer Webseite (www.qualab.ch) publiziert. Der Jahresbericht gibt Auskunft über die wichtigsten Tätigkeiten des Vorstandes, des Plenums und soweit entsprechende Ereignisse vorliegen, auch von der vertraglich eingesetzten Paritätischen Vertrauenskommission (PVK). Der vom Präsidenten verfasste Jahresbericht wurde vom Vorstand genehmigt. Auf der Webseite finden sich zudem wichtige Arbeitsdokumente der QUALAB sowie die aktualisierte Mitgliederliste.

Der vorliegende Jahresbericht der QUALAB ist der siebte Bericht unter dem Präsidium von Dr. Martin Risch.

2. Gesundheitspolitische Rahmenbedingungen

Im Jahre 2018 wurde die Tätigkeit der QUALAB durch keine gewichtigen Veränderungen der gesundheitspolitischen Rahmenbedingungen beeinflusst. Die QUALAB wurde in die Vernehmlassung der Teilrevision des Bundesgesetzes über die Krankenversicherung (Zulassung von Leistungserbringern) einbezogen.

Die Erhebung bei Laboratorien mit medizinisch genetischen Analysen wurde wiederum durchgeführt. Diese erfolgt als Selbstdeklaration mit dem Formular „Genetik Labors - Externe Qualitätskontrolle - Formular Bestätigung“. Mit dieser Massnahme wird sichergestellt, dass die durch das GUMG vorgeschriebene Teilnahme an Ringversuchen mit den durch das KVG vorgeschriebenen Ringversuchen koordiniert wird. Nach der Zusammenführung durch die Geschäftsstelle QUALAB wird Meldung an das BAG gemacht, dem die Aufsicht obliegt.

Erstmals hat das BAG zu einem Fachaustausch Qualitätsaktivitäten eingeladen. Neben QUALAB waren die folgenden Organisationen mit dabei: ANQ, EQUAM, SAQM, Swissnoso und Patientensicherheit Schweiz. Es ist geplant, dass solche Treffen künftig regelmässig stattfinden sollen.

3. Personelle Veränderungen 2018

Im Vorstand sind im Berichtsjahr keine Mutationen zu vermerken.

Im Plenum haben folgende Personen neu Einsitz genommen:

Schweizerische Gesellschaft für Hämatologie: Dr. med. Jeroen S. Goede (ersetzt Prof. Dr. med. Dimitrios Tsakiris)

BAG: Dr. med. Michèle Fleury-Siegenthaler (ersetzt Manfred Langenegger).

Wir danken den Herren Tsakiris und Langenegger für ihren langjährigen Einsatz zugunsten QUALAB.

4. Vorstandstätigkeit im Jahre 2018

Der Vorstand hat im Jahre 2018 8 ordentliche Sitzungen in Bern und Olten durchgeführt (1 halbtägige und sieben ganztägige).

Im Jahre 2018 hat sich der Vorstand insbesondere mit folgenden Projekten und Aktivitäten beschäftigt und je nach Themenstellung und Zuständigkeit zusammen mit dem Plenum bearbeitet:

- Die teilnehmenden Laboratorien wurden im ZSR-Register aktualisiert.
- Genehmigung von Jahresbericht und Jahresrechnung 2017.
- Genehmigung Budget 2019.
- Aufarbeitung juristisches Gutachten und Ausarbeitung von Unterlagen zu einer Neuausrichtung von QUALAB, unter Mitwirkung von Dr. iur. Gebhard Eugster.
- Durchführung von Gesprächen in Zusammenhang mit der Neuausrichtung von QUALAB.

5. Plenumstätigkeit sowie übergreifende Gremien im Jahre 2018

Aufgrund des hohen zeitlichen Aufwandes, der für die Arbeiten Neuausrichtung QUALAB benötigt wurden, fand nur eine einzige halbtägige Plenarsitzung in Bern statt. Was nicht in der Sitzung besprochen werden konnte, wurde auf dem Korrespondenzweg behandelt.

Folgende Themen wurden behandelt:

- Aktive Mitarbeit an der Aktualisierung der an den Ringversuchen teilnehmenden und nicht teilnehmenden Laboratorien im ZSR-Register.
- Zeitgerechte Fertigstellung und Verabschiedung des Q-Berichtes 2017. Die Koordination erfolgte über die Geschäftsstelle, zum zweiten Mal im neuen Format.
- Weiterführung und Publikation der Liste der obligatorischen Ringversuchsparameter per 1.1.2019. Dabei wurden zwei Neuaufnahmen genehmigt und in der Liste aufgenommen sowie bei einer Position die Beurteilungs-Kriterien angepasst. Das ValueSet im CDA-CH-LRQC wurde wiederum aktualisiert.
- Die Plenumsmitglieder wurden vom Präsidenten und vom Vorstand laufend über den Geschäftsgang informiert.
- Im Berichtsjahr wurden 102 online Anfragen an die QUALAB-Geschäftsstelle eingereicht, im Vorjahr waren es 64. Spezielle Themen stachen nicht hervor. Nach wie vor werden oft Anfragen an QUALAB gestellt, bei welchen die Qualitätskontrollzentren zuständig sind (z.B. Anmeldeunterlagen, Resultateeingaben, Zugangsberechtigung, etc.).
- Diskussion betreffend Umsetzung der umfangreichen Anpassungen der eidgenössischen Analysenliste (1. September 2018) bezüglich dem Dokument der externen Qualitätskontrolle (EQK). Da sich durch Überarbeitung der Analysenliste die Anzahl abrechenbarer Positionen verringert hat (Wegfall durch die Unterscheidung verschiedener Materialien, oder einzelner Immunglobulinklassen > 80 Positionen) muss die Tabelle umfangreich überarbeitet werden. Diese Überarbeitung wird erst im EQK Dokument 2020 abgebildet sein.
- Bearbeitung von Anträgen zur Aufnahme von Geräten in die Liste der «einfachen Analysensysteme».

Auf Wunsch vieler Beteiligter, namentlich der Qualitätskontrollzentren, wurde ein ganztägiger Workshop zum Thema Neuausrichtung QUALAB einberufen. Eingeladen waren Fachgesellschaften sowie Vertreter der Qualitätskontrollzentren, welche gemeinsam mit dem Vorstand die Herausforderungen intensiv diskutierten. Der Workshop wurde durch externe Fachpersonen moderiert.

6. Tätigkeit der PVK im Jahre 2018

Im Jahre 2018 waren keine Anträge zu bearbeiten.

7. Würdigung der Zusammenarbeit und Ausblick

In der Rückschau sind im Berichtsjahr vorwiegend Tätigkeiten im Vorstand angefallen, welche im Zusammenhang mit der Überarbeitung der QUALAB angestanden sind. Die Arbeiten sind umfangreich und nehmen wesentlich mehr Zeit in Anspruch als dies ursprünglich angedacht wurde. Es ist wichtig, dass die QUALAB sich auf das benötigte Verständnis der Verbände, Organisationen und Gesellschaften verlassen kann, damit QUALAB die künftige Ausrichtung finden kann. Die neu erarbeitete Form des jährlich verfassten Berichtes zu Händen BAG findet bei einigen Fachgesellschaften nicht den gewünschten Anklang. Die QUALAB verfolgt nach wie vor das Ziel, dass wir nach Abschluss der Arbeiten auch in Zukunft den Auftrag der Qualitätssicherung im Labor zur vollen Zufriedenheit der betroffenen Organisationen und Verbände erfüllen können. QUALAB dankt allen Beteiligten, die bereit sind, sich aktiv und mit viel Elan in die verschiedenen Fragestellungen ein zu denken und einzubringen. Ein ganz besonderer Dank verdient das Sekretariat, welches sehr bemüht ist, QUALAB ein bestmögliches Umfeld zu bieten.

Dr. med. Martin Risch (Präsident)